

PROBLEMA SOCIAL DECANTA EN SOBRECARGA DE NOSOCOMIOS

Evalúan ingresar adultos mayores abandonados en hospitales a Eleam de la región

Diego Guerrero M. / Región de Coquimbo

 @eldia_cl

La alta cantidad de pacientes socio-sanitarios en los hospitales de la zona, expuesta en una publicación realizada por El Día este domingo, dejó en evidencia una cruda realidad: el abandono de personas mayores, que al estar en condiciones de recibir el alta médica, no cuentan con redes familiares que se hagan cargo de sus cuidados.

Según estiman autoridades y dirigentes de la salud, en la región son entre 70 a 100 las personas que se encuentran haciendo uso de camas que no están reconocidas para estos fines, al menos no en la zona, derivadas principalmente a hospitales de baja complejidad e impactando en la disponibilidad y atención de otros pacientes.

"Como Red Asistencial vemos con preocupación que ha aumentado el abandono de los pacientes en los hospitales, por lo que queremos generar conciencia en la comunidad, de que si no se hacen cargo de su familiar, esa persona quedará en hospitalización prolongada, sin tener criterio para permanecer más tiempo en el recinto, lo que limita la posibilidad de admitir a otros pacientes en una cama de urgencia o de utilizar esa cama para resolver la lista de espera quirúrgica", dijo a este medio la doctora Alejandra Álvarez, subdirectora de Gestión Asistencial del Servicio de Salud Coquimbo.

SE REQUIERE UNA POLÍTICA DE ESTADO

Consultado, el presidente del Colegio Médico (Colmed) regional, Fernando Carvajal, indicó que "tenemos claro que es una realidad compleja, porque hay situaciones de adultos mayores que además tienen patologías crónicas, que habiendo superado su condición aguda y debiendo estar en sus casas, no pueden irse porque no hay nadie que los vaya a buscar o simplemente los abandonan".

El dirigente gremial, apuntó a la necesidad de una "política nacional" para resolverlo.

"No sólo pasa aquí, es en todo el país y en un contexto donde la población en general ha ido aumentando su expectativa de vida. Cada vez son más los adultos mayores y con edades muy avanzadas. No es raro ver a una persona de 80, 90 años", agregó.

En ese sentido, señaló que debe haber una política también integral, ya que si bien la repercusión es en el área de la



El Servicio de Salud alertó por la alta cantidad de pacientes abandonados en hospitales de la zona.

LAUTARO CARMONA

En una mesa intersectorial con las secretarías ministeriales de Salud y Desarrollo Social, se buscan soluciones por la alta cantidad de pacientes sociosanitarios en los recintos asistenciales de la zona. Mideso estudia la disponibilidad de cupos en Establecimientos de Larga Estadía y la autoridad sanitaria apoyaría mediante la atención primaria. Los actores concuerdan en la necesidad de una política de Estado, ante el evidente envejecimiento de la población.

salud, no pasa precisamente por este sector la solución, pero sobrecarga el sistema, dificulta la atención y recarga al personal.

¿QUÉ SE HACE?

Como esbozó el representante del Servicio de Salud en la publicación de este domingo, se estableció una mesa de trabajo para abordar esta problemática. De ella participan las autoridades y funcionarios de las Secretarías Regionales Ministeriales de Salud y de Desarrollo Social y Familia en busca de soluciones.

Desde Mideso, que participa con Senama y todos sus departamentos en la instancia, indicaron que se ha acordado actualizar los informes social-clínicos de todos los pacientes para orientar las gestiones y que sean derivados a viviendas de familiares o Eleam.

"Se está trabajando con Establecimientos de Larga Estadía para Adultos

Mayores (Eleam) en la región, para evaluar posibles ingresos, según la disponibilidad de cupos. Paralelamente, por medio del Programa Red Local de Apoyos y Cuidados del Ministerio de Desarrollo Social y Familia, que tiene presencia en las comunas de Paihuano, Monte Patria, Salamanca y Los Vilos, se trabaja en la identificación de casos cuya procedencia sea en dichas comunas y así verificar la existencia de una red familiar con el objetivo de promover el vínculo y el apoyo en el cuidado del paciente", informaron.

Complementando lo anterior, la seremi de Salud, Paola Salas, indicó que se trabaja de manera intersectorial en la mesa que se inició en la región y que hoy también se realiza en otras zonas del país.

En ese sentido, la autoridad reconoce que los hospitales hoy se hacen cargo de una problemática social de la que no hay política pública actualmente.

"Nuestros hospitales están enfocados en hacer diagnósticos, tratar, rehabilitar

la salud de la población y dar de alta. Acá no hay redes suficientes para hacerse cargo de estas personas. La idea de la mesa es identificar estos casos e individualizarlos, en el entendido de que estamos analizando cada caso en el contexto social de la persona (...). En cada caso se está viendo el dispositivo de ingreso donde podríamos ir reinsertándolos", agregó.

En línea con lo anterior, también señaló que hay dos niños en esta situación, cuyos casos son tratados con el Servicio Mejor Niñez.

"En el caso de los adultos mayores, estamos haciendo las coordinaciones y mirando los requisitos para que puedan ser trasladados al Eleam, que en la región tenemos uno de carácter estatal. Pero hay que reinsertarlos también con financiamiento, para que los atiendan y para que el Eleam pueda sostenerse. Incluso, por ejemplo, estamos llegando a que este centro pueda recibir algunos adultos mayores donde los equipos de atención primaria quizás puedan brindarles atenciones", afirmó.

CON MIRAS A UNA POLÍTICA DE ESTADO

La seremi Salas concuerda en que debe haber una política de Estado integral que solucione este problema, en la que ya se esbozan gestiones.

"Es una de las temáticas que estamos trabajando los seremis que tenemos comunas pioneras en la reforma de salud. Estamos transmitiendo esas temáticas al nivel central, donde se está trabajando en dicha reforma. Yo ya lo manifesté y lo tenemos considerada como un problema que hay que abordar", concluyó.